Опорный конспект по теме «Имя прилагательное»
1. Имя прилагательное как часть речи. 

    Имя прилагательное — самостоятельная часть речи, которая отвечает на вопрос КАКОЙ? ЧЕЙ? И обозначает признак предмета и его качество.

    Имена прилагательные изменяются по родам (красный — красная — красное), по числам (красный — красные), по падежам (красный — красного — красному — красный — красным — о красном). 

2. Лексико-грамматические разряды имен прилагательных

    По лексическому значению и грамматическим признакам имена прилагательные делятся на разряды: качественные, относительные и притяжательные.

    Качественные  прилагательные обозначают признак предмета, определяющий его качество: красивый цветок, сладкая ягода, жаркий день. Лексическое значение качественных прилагательных разнообразно: они могут обозначать цвет, физические свойства, вкус, запах. Качественные прилагательные могут употребляется с уменьшительно-ласкательными суффиксами (зелёный — зелёненький) и с наречиями (очень холодный).

    Относительные имена прилагательные называют признак по отношению к материалу, месту, действию: железная дверь, золотое кольцо, морской воздух, городская площадь). Относительные прилагательные имеют параллельные синонимические формы: каменный дворец — дворец из камня, серебряный шар — шар из серебра, институтское здание — здание института. Относительные прилагательные не имеют степеней сравнения и кратких форм.

    Притяжательные имена прилагательные обозначают принадлежность предмета к какому-либо лицу или животному: отцов дом, бабушкины очки, лисий хвост. Притяжательные прилагательные образуются только от одушевлённых существительных с помощью суффиксов -ий, -ов (-ев), -ин (-ын), -овск- (-евск-), -инск- (-ынск-): лисий, отцов, мамин, курицын, отцовский, материнский.

3. Сравнительная и превосходная степени сравнения

    Отличительной чертой  качественных прилагательных является то, что они имеют степени сравнения: сравнительную и превосходную. Как сравнительная. Так и превосходная степени могут быть простыми и сложными (составными)
Образование прилагательных сравнительной и превосходной степени

	Начальная форма при- лагательного
	Сравнительная степень
	Превосходная степень

	
	Простая форма
	Сложная форма
	Простая форма
	Сложная форма

	Слабый, крутой
	При помощи суффиксов 

–ее (-ей), -е, -ше:
слабее, круче
	Сочетание слова более или менее и начальной формы прилагательного:
более слабый,

менее крутой
	При помощи суффиксов

-ейш, -айш:
слабейший, 
крутейший
	Сочетание слов самый, наиболее, наименее или всего (всех) к начальной форме прилагательного: самый слабый, 

наиболее крутой


4. Краткие формы имён прилагательных
    Большинство качественных прилагательных могут иметь полную и краткую формы: долгий путь – путь долог, красивый сад – сад красив.

    Краткие прилагательные образуются от полных путём отбрасывания окончаний: низкий – низок, горячий – горяч.

    Краткие прилагательные изменяются только по числам и имеют форму рода: день светел – дни светлы; мальчик умён – девочка умна. Краткие прилагательные в современном русском языке не склоняются, поэтому выступают только в роли сказуемого: Воздух полон пронесшейся грозою. 

5. Правописание окончаний имён прилагательных
	
	М. р.
	Ж. р.
	Ср. р.
	Мн. ч.

	Им.п.
	какой?
синий
городской
	какая?
синяя
городская
	какое?
синее
городское
	какие?
синие
городские

	Р. п.
	какого?

синего
городского
	какой?

синей
городской
	какого?

синего
городского
	каких?

синих
городских

	Д. п.
	какому?

синему
городскому
	какой?

синей
городской
	какому? 

синему
городскому
	каким?

синим
городским

	В. п.
	какого? какой?

синего (синий)

городского (городской)
	какую?

синюю
городскую
	какое?

синее
городское
	каких? какие?

синих (синие)

городских (городские)

	Т. п.
	каким?

синим
городским
	какой?

синей
городской
	каким?

синим
городским
	какими?

синими
городскими

	П. п.
	о каком?

о синем
о городском
	о какой?

о синей
о городской
	о каком?

о синем
о городском
	о каких?

о синих
о городских


6. Правописание Н и НН в суффиксах имён прилагательных
	Н
	НН

	В суффиксах –ан- (-ян-), -ын- (-ин-):
ледяной, песчаный, серебряный, комариный.

ИСКЛ: стеклянный, оловянный, деревянный
	В прилагательных, образованных  при помощи  суффикса –н- от существительных с основой на –н-: каменный, весенний.

	
	В суффиксах –енн-, -онн-: традиционный, торжественный, здоровенный, тяжеленный.

ИСКЛ: ветреный


    В кратких прилагательных пишется столько же Н, сколько их было в полной форме: речь торжественна, девушка ветрена.
